
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE ABRIL DE 1808.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

TURQUIA.

Orsova 7 de marzo.

Recseb-agá, comandante de la fortaleza turca de Nueva-Orsova, ha recibido un firman del Gran Señor, que contiene en sustancia lo siguiente: „Como la corte de Viena y la sublime Puerta se han convenido unánimemente en que la Nueva-Orsova no perteneció á la Valaquia, sino antiguamente á la Servia, se manda al baxá entregar, asi que finalice el término del armisticio convenido con los servios, la dicha fortaleza á S. E. Mr. de Duka, general austriaco y comandante del Bannato.”

El mismo firman concede á dicho baxá Recseb-agá, que habia pedido su dimision, la facultad de retirarse á los estados austriacos si quisiese; ó si prefiere irse á lo interior del imperio otomano, se ha convenido con el general ruso príncipe Prosorowski en que le permita pasar por la Valaquia. Este baxá, para manifestar su adhesion á la casa de Austria, envió desde luego de regalo á Mr. de Duka, conforme al uso turco, una camisa y unos calzones de seda, y ha puesto sus caudales en Temesvar en la casa de comercio de Naum-Nakri. La guarnicion de Orsova está reducida por las enfermedades á unos 200 hombres.

RUSIA.

Petersburgo 10 de marzo.

Avisan de Finlandia que todos los destacamentos suecos dispersos en el pais se habian reunido en Travastheus, con intencion de hacer frente á nuestras tropas; pero reflexionando su mala posicion, tuvieron que retirarse. La rapidez con que han marchado nuestras tropas ha impedido á los gefes suecos el juntar las milicias nacionales, aunque por otra parte si lo hubieran conseguido se podian prometer poca resistencia, en vista de las disposiciones de los habitantes del pais.

Los combates de Oritmattila y de Morskomb del 28 de febrero han sido un poco mas serios que los precedentes. Un coronel, un sargento mayor, 3 oficiales subalternos, 200 soldados y 2 cañones han caido en nuestro poder.

Hemos encontrado en Helsingfors grandes provisiones de granos y forrages, y 25 piezas de artillería.

DINAMARCA.

Altona 31 de marzo.

Las cartas de Copenhague dicen que Mr. de Moltke, que habia ido á Suecia hace algunos meses como ministro extraordinario quando nuestra corte negociaba con aquella potencia, ha vuelto á la capital de Dinamarca. Con motivo de su venida se han recibido algunas noticias de Inglaterra. Segun los papeles ingleses recibidos en Suecia, la expedicion del general Spencer, anunciada ya en los diarios de Lóndres, debia hacerse á la vela en Falmouth el 20 de febrero con 1200 hombres de desembarco, y se creia dirigirse hácia el mediterráneo. Las ciudades manufactureras se despueblan. El derecho de 28 schelines propuesto por los ministros sobre cada quintal de azúcar introducido en Inglaterra en buques neutrales, no puede rendir mucho producto, visto que no hai ya embarcaciones neutrales desde que los americanos han embargado sus propios buques. El duque de Kent solicitaba ir á Gibraltar, de cuya plaza es gobernador; pero el Rei su padre le mandó permanecer en Inglaterra hasta nueva órden.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 30 de marzo.

La gazeta de hoi ha publicado la noticia de que habia llegado á Kiel un correo anunciando la pérdida del navío mandado por el capitan Jessen. Este valeroso oficial sostuvo un combate de 5 horas contra una escuadra inglesa, y al cabo quiso mas hacer volar su navío que rendirle al enemigo. Las cartas de Niborg dicen que el capitan Jessen pudo encallar su navío en la costa, y salvar mucha parte de la tripulacion. Como estas noticias tienen un mismo origen, y que no se han confirmado todavía, se deben esperar relaciones posteriores.

S. A. el príncipe de Pontecorvo se halla en Odensea con la princesa su esposa.

Mr. de Fremeri ha tomado posesion el 11 del corriente del condado de Bintinck en nombre del Rei de Vestfalia.

AUSTRIA.

Viena 28 de marzo.

El 25 del corriente llegó aqui el baron de Hubsch con pliegos de Constantinopla. Se habla mucho de que ha sido portador de la importante noticia de que despues de las conferencias del embaxador de Francia y el reis-effendi se habia hecho la paz entre la Rusia y la sublime Puerta. Nada se ha publicado aun de oficio: se ignoran tambien las condiciones; ya se habia anunciado que la Puerta parecia que estaba dispuesta á ceder la Valaquia y la Servia. La noticia de la cesion eventual de Nueva-Orsova al Austria parece confirmar lo que se suponía de la intencion del divan, y se cree que en efecto la cesion de las dos provincias designadas está comprehendida en las condiciones de la paz.

Nuestra corte ha enviado orden á los gobernadores de las provincias de Croacia, de Esclavonia y de Sirmia, limitrofes de las provincias turcas de Bosnia y de Servia, prohibiendo rigurosamente el que se venda ó entregue á los vasallos turcos de dichas provincias, y particularmente á los servios, armas, municiones y otros pertrechos, por considerarlos como unos rebeldes que han sacudido el yugo de la independendencia turca.

Ayer se publicó en la gazeta ministerial el tratado hecho con el gran duque de Wurtzburgo, relativo á la libre comunicacion entre sus estados y los austriacos.

Escriben de Trieste, con fecha de 21 del corriente, que los 6 navíos rusos que habian llegado á aquellas aguas estaban todavía al ancla entre el lazareto nuevo y el muelle de S. Carlos. El rigor de la estacion y un viento recio del E. impedia á los ingleses acercarse á la costa: sin embargo se cree que otras razones mas poderosas impiden al enemigo el que intente ningun ataque.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 28 de febrero.

En la sesion de la cámara baxa se explicó dias pasados Mr. Ponsombi en estos términos: „ Los lores comisionados en el discurso de abertura, que á nombre del Rei dirigieron al parlamento, indicaron que habia un nuevo tratado de subsidios con el Rei de Suecia. Mas de un mes ha pasado desde entonces, y nada se ha comunicado á la cámara sobre el asunto. Corre la noticia de que se ha enviado á Suecia una considerable suma de dinero, y desearia yo saber si era cierto.”

Respondió Mr. Canning: „ No se ha dado cuenta á la cámara del tratado de que se habla por una razon mui sencilla, y es que nos faltan 8 ú 10 correos de Gotemburgo. Sin embargo acaba de llegar un aviso de nuestro ministro en Estockolmo, en que asegura que ya está firmado el tratado con Suecia. El gobierno le aguarda de un instante á otro, y no tardará en participarlo al parlamento. Es mui cierto que se ha enviado dinero á Suecia: y este dinero no corresponde al tratado antiguo, sino al nuevo, cuya ratificacion por parte de la Suecia no era dudable, atendidas las notorias disposiciones de S. M. sueca.”

El mismo dia presentó el coronel Stanlei una representacion de los vecinos de Bolton, pidiendo el pronto restablecimiento de la paz, con motivo de la triste situacion de las fábricas, ocasionada por la guerra.

Mr. Canning, despues de algunas frases de estilo sobre la compasion que inspiran á los ministros los males inseparables de la guerra, concluyó diciendo que estaba persuadido á que se iba á perder el comercio y aun la nacion, si se entablaba una negociacion prematura, ó que no se fundase sobre el principio de la igualdad y de la independendencia; y que el gobierno habia respondido á los representantes que no perderia ocasion de abrir negociaciones sobre bases seguras y honrosas.

El dia 24 preguntó Mr. Calcraft en la cámara baxa á los ministros, si era verdad, como corria, que el almirante Strachan se habia visto obligado por falta de víveres á abandonar su apostadero, dando ocasion con esto á la salida de la escuadra de Rochefort; porque si la noticia era fundada,

debía tomarse una providencia muy severa y ejemplar contra la comisión de víveres de la marina. El canciller del *echiquier* contestó que no había recibido noticia alguna que confirmase estas voces sobre la esquadra del almirante Strachan.

En el mismo día propuso Mr. Tiernei que se formase una junta encargada de averiguar y manifestar al parlamento el verdadero estado de nuestro comercio y navegación. „Esta providencia, dixo, es tanto mas urgente, quanto el parlamento acaba de recibir una petición firmada por 30⁰ personas, que declara estar reducidas á la miseria de resultas de la cesación del comercio.” El canciller del *echiquier* respondió: „La petición de las 30⁰ personas se firmó antes de las últimas órdenes del gobierno dirigidas á los alivios del comercio, y que prohibiendo la exportación de ciertos objetos de primera necesidad, harán experimentar al enemigo privaciones tan sensibles como las que ellos nos causan.” (1)

En estas discusiones, igualmente que en las de los días anteriores, los ministros han tenido siempre de su parte la pluralidad de votos.

Los hacendados de las colonias y los comerciantes de géneros ultramarinos, no sabiendo cómo salir de sus efectos y mercancías, han formado una junta para que examine si será posible introducir el uso del azúcar en las destilaciones y fábricas de aguardientes y rosolis.

Los diarios ministeriales aseguran que nuestro enviado Mr. Rose ha sido muy bien recibido en América; pero las voces que se han esparcido sobre haberse levantado el embargo en los puertos americanos, y suspendido el acta que prohibía la introducción de nuestros géneros, no se han confirmado todavía.

HOLANDA.

Utrecht 3 de abril.

El informe presentado á S. M. sobre el estado del real erario prueba que este es el mas favorable que cabe en las actuales circunstancias. Desde junio del año pasado de 1807 hasta fines del mismo se han amortizado 19.864996 florines de la deuda nacional. (158.919968 rs.)

El gobernador de Curazao, que entregó esta colonia á los ingleses, ha sido condenado ayer á ser arcabuceado.

Se trabaja con la mayor actividad en nuestros astilleros para armar contra el enemigo: todavía nos quedan medios y recursos para hacerle los mayores daños.

REINO DE ITALIA.

Milan 3 de abril.

S. A. I. el príncipe virei en calidad de teniente de S. M. el Emperador y Rei en el ejército de Italia, ha mandado publicar en las divisiones de tropas francesas acuarteladas en Toscana, en el estado romano y en las costas del golfo Adriático la siguiente

„*Orden.* S. M. el Emperador y Rei, sabedor de que se han distribuido en Roma y en otras partes de Italia escarapelas de color nuevo para for-

(1) Esto alude á la prohibición de extraer algodón y quina, que acaba de publicar el gobierno.

mar un punto de reunion contra sus exércitos, declara responsables á los autores de la distribucion de estas escarapelas de todos los males que pueden sobrevenir, y ordena á los generales que mandan sus tropas en el estado romano y en los reinos de Italia y de Nápoles, que hagan arrestar inmediatamente á los que las distribuyan. Todos aquellos á quienes se encontrare desde la publicacion de la presente orden con esta señal de reunion, serán juzgados por una comision militar, y condenados á muerte.”

La Reina de Nápoles llegó á Ancona el 26 de marzo por la noche, y se apeó en el palacio del marques Trionfi, que estaba preparado y adornado para este efecto. La ciudad se habia iluminado con la mayor ostentacion. S. M. admitió á su mesa á varias personas de distincion, y al dia siguiente continuó su viage. En la noche del 29 al 30 pasó S. M. por Roma: las calles por donde transitó estaban ocupadas por diferentes destacamentos de infantería. El general Miollis, comandante general de las tropas francesas en el estado pontificio, salió á recibir á S. M. con todo su estado mayor, escoltado por una compañía de dragones, y acompañado del príncipe Borghese-Aldrobandini.

FRANCIA.

Paris 11 de abril.

Uno de estos dias pasados han amanecido maltratadas algunas estatuas y bustos de las que adornan los jardines y establecimientos públicos de Versailles. La policia está haciendo diligencias para descubrir y arrestar á los autores de este exceso.

Las fragatas de S. M. *Temis* y *Penelope*, mandadas por los capitanes Menard-Lafarge y Dubourdieu, acaban de entrar en nuestros puertos de vuelta de un crucero de 65 dias, en que han apresado ó destruido 17 embarcaciones inglesas, 6 de ellas pertenecientes á un convoi destinado para las Antillas. El valor de los cargamentos, segun las pólizas y facturas, asciende á 7 millones y medio de pesetas.

La escuadra francesa del Adriático ha apresado dos fragatas y una corbeta inglesas que cruzaban en aquellas aguas.

El terremoto del 2 de abril se ha sentido tambien en el departamento de los Alpes superiores, y particularmente en la ciudad de Gap. El temblor empezó á las 5 y 35 minutos de la tarde, y duró con mas ó menos fuerza 90 segundos. La campana del ayuntamiento se tocó por sí sola: sonaron asimismo las campanillas de varias casas, y en otras se cayeron algunos muebles. Es el tercer terremoto que se ha sentido en la ciudad de Gap desde el año de 1791.

Nueve prisioneros franceses que estaban en la rada de Portsmouth encerrados en un ponton, se han escapado de su encierro del modo siguiente. Habiendo podido abrir una tronera del ponton, se echaron á nado, y se apoderaron del bote de una fragata, que estaba fondeada tambien en la rada. Cortaron la amarra, y se fueron al puerto á buscar embarcacion mas segura para hacer su navegacion. Entre otras cogieron un paquebote forrado en cobre, que les pareció velero, saltaron á bordo, ataron á tres marineros ingleses que habia en él, y se hicieron á la vela para Francia. Un cúter ingles les dió caza en la travesía; pero los libertó de este riesgo el excelente andar

de su embarcacion, y entraron el 7 del corriente en el puerto de Dieppe.

La clase de la lengua y literatura francesa del instituto tuvo el dia 6 de este mes junta pública baxo la presidencia de Mr. de Segur. Mr. Suard, su secretario perpetuo, leyó una relacion de los premios propuestos por la clase el año pasado. De ella resulta que el que se ofreció para el quadro literario de la Francia en el siglo XVIII no se ha desempeñado hasta ahora; y se ha dexado para el concurso próximo. El asunto del premio de elocuencia era el elogio de Pedro Corneille. Los concurrentes han sido 20, entre los quales ha premiado la academia el discurso de Mr. Victorino Fabre, que ya ha conseguido anteriormente otro premio del cuerpo. Se ha adjudicado el *accessit* á Mr. Auger; y se ha hecho mencion honrosa de otros dos discursos. Mr. Fontanes leyó el elogio premiado: Mr. Legouvé leyó una noticia y algunos trozos del discurso de Mr. Auger y de los otros dos que han merecido la mencion honrosa del cuerpo. Todo fue oido con mucho gusto y aplausos. Mr. François de Neufchateau dió fin á la junta leyendo una noticia de las obras póstumas del difunto poeta Lebrun, individuo que fue de la academia, y un canto del poema inédito *de la naturaleza* del mismo autor.

PORTUGAL.

Lisboa 25 de marzo.

Ha salido de esta capital una diputacion para llevar á los pies de S. M. el Emperador de los franceses los votos y homenajes de la nacion portuguesa. Todos los que la componen son personas distinguidas por su nacimiento, mérito ó carácter, como se verá por la lista, que es la siguiente:

El arzobispo de Lisboa, inquisidor general del reino; el arzobispo de Coimbra; D. Nuño Alvarez Pereira de Mello, hermano del duque de Cadabal, uno de los primeros magnates del reino, y de sangre real; los marqueses de Abrantes, padre é hijo; el marques de Peñalba; el marques de Valencia; el conde de Sabugal; el conde de Lima, embaxador que fue en Paris; el vizconde de Barbacena; el prior del orden de Avis; Mr. Braam Camp, negociante; y los senadores Antonio Tomas de Silva Leito, y Joaquin Alberto Jorge.

Mr. Magendie, capitan de navío, y comandante de la marina de S. M. I. y R. en Lisboa, dió ayer una espléndida funcion al general en gefe Junot á bordo del navío *Vasco de Gama*, de 74 cañones. Estuvieron convidados á ella todos los gefes del ejército, como asimismo el almirante ruso Siniavin, y gran número de oficiales de su escuadra.

Habia una soberbia falúa destinada para conducir al general en gefe, y otras 20 para su comitiva. Quando el general llegó á bordo del navío, toda la guarnicion estaba sobre las armas, y una orquesta militar, situada al pie del palo mayor, estuvo tocando mientras que S. E. revistó las tropas, la marineria y las baterías. En seguida las 3 corbetas *Benjamin, Gaiota y Curiosa* executaron varias maniobras al rededor del navío.

Se habia preparado una mesa de cien cubiertos en la cámara, que estaba decorada con magnificencia, y adornada con el retrato de S. M. el Emperador y Rei. Servidos los postres, el almirante Siniavin brindó por el Emperador Napoleon, y el general en gefe respondió con otro brindis por el Em-

perador Alexandro. Estos dos brindis excitaron el mas vivo entusiasmo, y fueron saludados uno y otro con 21 cañonazos.

Concluida la funcion, en que los oficiales de las dos naciones se dieron las mayores muestras de afecto, y en que reinó una alegría viva y franca, las corbetas se volvieron á su apostadero de Belen.

ESPAÑA.

Vergara 12 de marzo.

La junta que gobierna con aprobacion real el establecimiento público de caridad de esta villa ha publicado el estado impreso, en que se demuestra el caudal que ha recogido desde principios del año 1806, en que fue creada, y su distribucion desde 1.º dia de 1807, en que se formalizó el establecimiento. El caudal ha sido casi todo de contribuciones voluntarias de personas del pueblo y de otras ausentes, y del producto de labores hechas por los pobres, que en todo ha ascendido á 34686 rs. 21 $\frac{2}{4}$ mrs., fuera de 48 fanegas de trigo y 124 de maiz: la distribucion se ha hecho en el alquiler, composicion y amueblamiento de la casa de caridad, destinada para laboratorio y comedor de los pobres que necesitan de este auxilio, en su mantenimiento y vestuario, en materiales é instrumentos y jornales de maestros de labor, y en la mitad de las ganancias pagadas á los pobres por hechas en su propia labor, en el sueldo del inspector de la casa, y en socorro de otras varias necesidades; siendo lo trabajado por los maestros y pobres 28 piezas en rollo de marraga, y 38 mantas de lo mismo, que se han vendido todas, menos 20 piezas dichas; y contándose de asistentes á la casa de caridad 40 pobres, quasi la mitad de ellos muchachos que van á la escuela. De manera que logra la junta la satisfaccion de haber extinguido la mendicidad, y de ver empleado en el socorro conveniente de los necesitados el caudal, que de otra manera no produciria tan reales y grandes ventajas.

Madrid 26 de abril.

Por real cédula de 6 de marzo de este año, á consulta de la junta general de comercio y moneda, se ha dignado S. M. conceder á D. Ramon Octavio de Toledo, vecino de la ciudad de Corella, en Navarra, la gracia de que pueda colocar las reales armas sobre la puerta de una fábrica de extracto de regaliz que tiene en ella.

AVISO.

En el juicio de concurso de acreedores de D. Miguel Bridale, vecino y del comercio de Xerez de la Frontera, y con motivo de la solicitud entablada por el mismo de que se declare la cancelacion de los autos, se proveyó en 11 de marzo de este presente año de 1808 que se cite y emplace á todos los que se consideren con derecho á contradecir la expuesta solicitud, y repetir de los bienes de Bridale qualquiera cantidad, para que por sí ó por apoderado se presenten á formalizarlo en el perentorio término de 8 meses contados desde aquella fecha; baxo apercibimiento que de no hacerlo se declarará por el mero hecho cancelada la obligacion, y alzada la intervencion, parándoles el mismo perjuicio que si se actuase con su audiencia.

LIBROS.

Tratado completo de enfermedades sifilíticas ó venéreas de F. Swediaur, tradu-

cido por D. Bartolomé Colomar, médico de número de los reales exércitos, de los hospitales General y de la Pasion, individuo de la academia médica de Madrid: tomo 2.^o, que contiene un discurso preliminar sobre el origen histórico del virus sífilítico, demostrando palmariamente que los compañeros de Colon no lo traxeron de América, como se cree falsa y generalmente. Trata despues de sus síntomas generales, de los varios modos con que se propaga hoy día, y de sus efectos tópicos secundarios, con el método general y particular de curacion adecuado á todas estas circunstancias, deteniéndose despues en el necesario en los males sífilíticos de las embarazadas y de los niños. Presenta una tabla general de quantas preparaciones y composiciones mercuriales se conocen hasta ahora, con reflexiones químicas y médicas, sabias y necesarias para usarlas con tino y utilidad. Refuta completa y victoriosamente los graves errores extendidos casi generalmente sobre el ptilismo; y por último, despues de explicar el modo de obrar del mercurio, exámina quanto se ha dicho acerca de los remedios oxígenados con la solidez y profundidad con que ha desempeñado todo lo demas. La favorable y benigna aceptacion con que el público ha recibido el primer tomo, han obligado al traductor á esmerarse en el segundo, cuya publicacion se ha retardado por circunstancias inevitables, que no habiéndolas para el tercero y último, se presentará á lo mas dentro de un mes, hasta cuyo tiempo se despacharán sueltos los tomos segundos en la librería de Castillo, frente de las gradas de S. Felipe, y en la de Orea, frente de S. Luis.

Anatomía general, aplicada á la fisiología y á la medicina, por Francisco Xavier Bichat, médico del hospital de humanidad de Paris, y catedrático de anatomía y fisiología en la misma ciudad: traducida por el Dr. D. Ramon Truxillo, profesor de cirugía, y médico de los reales hospitales General y de la Pasion de esta corte: tomo 2.^o, que contiene los sistemas vasculares de sangre roxa y de sangre negra, los sistemas capilares general y pulmonal, y el exhalante y absorbente. Se hallará con el anterior en la librería de Fuentenebro y compañía, calle de las Carretas; en Cádiz en la de Pajáres, en Barcelona en la de Sierra, en Valencia en la de Mallen, en Santiago en la de Vega, y en Búrgos en la de Revilla.

Nuevos paseos históricos, artísticos y económico-políticos por Granada y sus contornos: 2 tomos en 8.^o Los 2 tomos publicados hasta el día de esta obra, que empezó á darse á luz á fines de 1806, comprehenden lo siguiente: el 1.^o una descripción fisico-topográfica de Granada; un discurso sobre el origen de su poblacion; un ensayo histórico de los árabes que vinieron á poblarla, y un compendio de la historia de la monarquía de este reino hasta la conquista por los Reyes Católicos. El 2.^o una noticia de la religion, usos, costumbres, ciencias, artes y comercio de los moros granadinos; la descripción del celebrado palacio de Carlos v en la Alhambra de aquella capital; la del alcázar de los Reyes moros, que ha excitado la curiosidad de los viageros inteligentes, y merecido su admiracion, á la que acompaña una noticia exácta de sus verdaderas antigüedades, y la interpretacion genuina de las inscripciones y leñeros árabes que se conservan en aquel grandioso edificio, comparada con la que de ellas hizo el Lic. Alonso del Castillo en el siglo xvi, en que se hallaban en estado de integridad, indicándose los sitios en que se leen. Se hallarán en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe.

GRABADO.

Cartas nuevas, con el retrato de nuestro Monarca, historiadas, con una alegoría que representa la España y América sosteniendo el real busto, estampadas de colores en papel vitela, con el canto dorado; y tambien las hay blancas, con el busto de S. M., á 8 rs. el quadernillo de 5 cartas. Se hallarán en las librerías de Millana, calle de los Preciados y de Alcalá, de Villareal y Fuentenebro, calle de las Carretas.

CONTINUA